

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."

Defensor de los derechos del Pueblo



Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

Las primeras palabras que debe enseñar la nodriza al hijo de un rey son: "yo perdono."—Sakespeare.

Un vaso de alcohol es suficiente para convertir la vida en un mar de lágrimas.—Nietzche.

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO II

San José de Costa Rica, 11 de setiembre de 1911

NUM. 74

HOJA OBRERA

Suscripción mensual ₡ 0 25
Número suelto 0 10

Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.

Pago anticipado

TORTAS Y PAN PINTADO

ix

"Reducir cuanto sea posible el gasto de la Cartera Militar. Las economías que por este medio se obtengan las empleará el Gobierno en las escuelas, en caminos y en mejorar el servicio de policía, etc."

xiv

"Favorecer la Agricultura, mejorando las vías de comunicación, abriendo nuevas y promoviendo la canalización de los ríos navegables." (Programa del Partido Republicano suscrito por el Lic. Jiménez.)

Dos años ha, el pueblo costarricense eligió para primer Magistrado de la República al Lic. Jiménez. Juzgando por su labor de diputado, por sus patrióticos discursos en que combatía los abusos de otros gobernantes, fué lanzado candidato al solio presidencial por una mayoría abrumadora. En él cifraba el país su salvación, en él se veía encarnada la redención de la República, de él se esperaba nuestro futuro bienestar. ¿Quién dudaba entonces? Todos esperaban que sus republicanas ideas que le merecieron no pocos aplausos en nuestra Cámara, serían llevadas a la práctica una vez que llegase al poder; se esperaba que no buscaría la salvación del país en los empréstitos, tan combatidos por él, se creía que rebajaría considerablemente en el ramo de lujo del país, la milicia; así lo proclamó él y lo firmó junto con otras personas que hoy colaboran en su Gobierno.

¿Y qué ha sucedido? Qué en lugar de disminuir el militarismo ha aumentado su fuerza de una manera considerable.

Extrañeza grande ha causado al país este proceder; era increíble que el diputado Jiménez, no sería en la presidencia, el mismo diputado Jiménez. Nadie dudaba, que él que atacaba los monopolios de los extranjeros, y combatía la fuerza armada, y pedía apoyo para la agricultura, las industrias y las artes, una vez en la Presidencia de la República, apoyara los privilegios, fomentara, en vez de

combatir, la atrofia de energías, y se olvidara de la fuente de mayor riqueza del país: la agricultura.

El pueblo costarricense tiene el derecho de exigir del actual Presidente de la República el fiel cumplimiento del programa del Partido Republicano, el respeto a lo que firmó, garantizando así su futura labor al abrumador partido que lo llevó al solio Presidencial. ¿Y será posible que el Lic. Jiménez, tan recto, tan respetuoso a las leyes y a las instituciones, se niegue a cumplir lo pactado con el pueblo, las condiciones mediante las cuales fué elegido?

Como en tiempo de su candidatura el militarismo había tomado mucho auge, y considerando el pueblo, el verdadero soberano, que eso no estaba de acuerdo con sus ideales, exigió del que hoy es Magistrado Supremo, rebajara en cuanto fuera posible el presupuesto de Guerra, que sólo proporciona a la nación, erogaciones cuantiosísimas y disminución de brazos a las labores agrícolas.

Se deseaba darle apoyo a los trabajadores, establecer colonias agrícolas, fundar escuelas de agricultura, de artes y oficios—cosa que el Lic. Jiménez prometió—para mermar la crisis porque atravezaba y atravieza el país y que día tras día se hace más angustiosa.

El Lic. Jiménez, contra lo convenido, en desacuerdo con el pueblo, cuya opinión debiera respetar, ha aumentado de una manera considerable la fuerza armada.

No sabemos el objeto que se proponga con esa medida, porque convencidos estamos de que aquí en lo que menos se piensa es en revoluciones; el pueblo costarricense sólo se ocupa de su bienestar, de sus faenas agrícolas.

En cambio, la Cartera de más importancia del país, la de Fomento, ha sido reducida en un 50 o/o, cortando así la única salvación del país, su promesa, Lic. Jiménez era aumentar el presupuesto de Agricultura, y de fomento en general; ¿a que se debe la

rebaja tan considerable efectuada en ese ramo?

Aumentar en Guerra y disminuir en Agricultura, y perdonarse la vulgaridad de la comparación, es como andar de frac sin haber comido cosa alguna durante el día.

Esperamos que el Lic. Jiménez si respeta su compromiso contraído con el pueblo de C.R., si no desconoce lo que firmó ante el país entero, vuelva sobre sus pasos y cumpla lo estipulado.

Queremos que el diputado Jiménez como anteriormente dije—sea el representante del pueblo en la Cámara y en la Presidencia de la República!

Queremos que las farsas políticas terminen de una vez; que no siga burlándose al laborioso y honrado pueblo costarricense.

¡Los compromisos son sagrados, Sr. Jiménez!

Tiene Ud. una deuda con el pueblo.

JINÉS DE PASAMONTE

EL TONEL DE LAS DANAIIDAS

Para "Hoja Obrera"

"A trabajar como caballo y alimentarse como pájaro" está sometido el maestro en Costa Rica y por consiguiente a formar ridículo contraste con otros empleados que comen como caballo y trabajan como pájaro.

Esto me lo ha sugerido el recorte que hace el Congreso a la Cartera de Instrucción Pública, sin más fundamento ni estudio que el de tratarse de los maestros, de los seres más inferiores é indefensos.

Mientras esto pasa estamos palpano la antieconomía por otras partes; alguien me preguntaba uno de estos días, a las diez de la mañana, hora en que salen a almorzar los empleados de los Archivos, que si estaba saliendo alguna misa. Por supuesto que la pregunta no se fundaba en el aspecto del edificio sino en el número de personas que de aquel departamento salían. Comentando el asunto vacilamos sobre si había oficio para tanta gente, lo que sí no dudamos es que a todos se les paga.

Con rarísimas excepciones en todas las oficinas públicas hay plétora de empleados, que si no se les quiere dejar cesantes podían dedicarlos a arreglar los tan decantados caminos de ciertos diputados; así se trocarían los sueldos improductivos en los jornales que quieren pagar a costa de los pobres maestros.

Entre las anomalías mejores que hoy existen está el tanto por ciento que se les quita única y exclusivamente a los maestros para la construcción del ferrocarril al Pacífico, pues según el diputado Baudrit solo ellos entre los empleados lo soportan.

₡ 11.006.00 se forman cada año a fuerza de pellizcar los sueldos más

bien ganados! ¿Donde irán a parar ellos, ya que el ferrocarril al Pacífico que los excusaba se terminó?

Ha llegado la época en que del sueldo del maestro se sacan el uno por ciento mensual, por trimestres adelantados para fondo de pensiones, (únicos empleados a quienes se les exige formarlo) otro tanto por ciento para Ferrocarril al Pacífico ya dicho, otro para la deuda republicana y ahora otro para caminos; en resume a la cuarta parte del sueldo en contribuciones.

Mientras esto pasa, vuelvo a decir, me cuentan que en el cuartel de Heredia, entre otros, hay varios paisanos ganando sueldo sin que se vea lo que hacen, que no se uniforman porque la pican de dones y les da vergüenza, que por tanto no desempeñan ningún papel y que sin embargo.... "te ven mis ojos Dorila cada quincena"

Y para terminar convengamos: en que con nuestros prohombres pasa lo que con algunos jefes de casa, muchas veces no tienen dinero para llenar las necesidades más urgentes y si lo tienen para comprar pájaros, jugar y alternar en la cantina con todo el mundo. Aquí se le quita al maestro para fomentar la empleomanía.

Nos tienen hasta la coronilla con discursos rimbombantes llenos de frases huecas proclamando economías. Alguna vez al acaso se trata de quitarle diez colones a un bibliotecario (Instrucción Pública) y resulta que vale más la discusión que la economía, además termina por ser desechada.

Pretender economizar así es proponerse a llenar un tonel sin fondo, "El tonel de las Danaidas"

TELO

Sastrería de Ricardo Muñoz M.

la confección elegante de trajes para caballeros y su inmejorable surtido de casimires franceses é ingleses, acredita más cada día este taller, situado en la Calle Central, 100 varas al Norte de la Catedral. No olvidar las ventajitas que reporta a sus abonados

la realización semanal de trajes. ¡Por un colón solamente puede obtener el suscriptor un traje de ₡ 46-00!